

Ple de les Corts Valencianes celebrat el dia 16 d'abril de 1997. Comença la sessió a les 10 hores i 40 minuts. Presidix el Molt Excel·lent Senyor Hector Villalba Chirivella. Sessió plenària número 50. Primera reunió.

El senyor president:

Senyores diputades i senyors diputats, s'obri la sessió.

Primer punt de l'orde del dia: Compareixença del president del Consell per a respondre a les preguntes d'interès general per a la Comunitat Valenciana formulades pels grups parlamentaris.

En primer lloc, en representació del Grup Parlamentari Socialiste, te la paraula el seu sindic, senyor Moreno.

El senyor Moreno Carrasco:

Gracias, señor presidente.

Señor Zaplana, el marjal Pego-Oliva fue declarado parque natural con la aprobación de la ley de espacios naturales protegidos, la Ley 11/94, que fue aprobada en esta cámara el 27 de diciembre de 1994.

Hasta esa fecha, la canalización racional de todos los conflictos de intereses que surgían entre los agricultores de la zona... (*remors.*) (*Pels micròfons.*) Y es un problema de ubicación. Vamos a ver si tenemos suerte. Bien. Decía, señor Zaplana, que hasta esa fecha, la canalización racional de todos los conflictos que surgían entre los agricultores y la conselleria entonces de Medio Ambiente, eran conducidos con prudencia por el alcalde entonces de la localidad.

A raíz de las elecciones de mayo de 1995, se produce un gobierno local de coalición del Partido Popular y Unión Valenciana, que fomenta una dinámica contraria, una dinámica social contraria al parque. Esa dinámica social tiene dos componentes que hay que reconocer: una de justas reivindicaciones de los agricultores propietarios de la tierra y otra meramente especulativa, que lo único que pretende es elevar el precio de los terrenos antes de que sean comprados por parte de la Conselleria de Medio Ambiente.

Con esa nueva dinámica se producen agresiones al parque, ocupaciones reales del mismo, y la conselleria entonces de Agricultura y Medio Ambiente muestra una total pasividad ante todos esos conflictos. Pasividad que lleva a nuestro grupo a presentar varias denuncias en esta cámara, y hemos presentado denuncias tales como que se estaba ocupando el terreno, se estaban haciendo roturaciones, se estaban haciendo aterramientos, se producían quemas del terreno, se producían desecaciones, etcétera. Y sorprendentemente todas las contestaciones que se nos han ido dando en esta cámara era, primero, que la conselleria tenía unas excelentes relaciones con el alcalde de Pego y luego que se confiaba, más que en tomar medidas preventivas, en la recuperación natural del parque.

Ante esto, que nos parecía insólito, la únicas medidas que se tomaron efectivas fueron unas medidas cautelares que se tomaron aproximadamente el 6 de mayo de 1996, y en esa misma fecha se aprueba la elaboración del plan de ordenación de recursos naturales, exactamente 10 meses después de que el gobierno tomó posesión. Y hoy, un año después de esa fecha, ese plan está aún en período de contestación a las alegaciones. Pero con todo esto —lo digo para situarnos—, las agresiones más fuertes al parque se han producido en fechas recientes. Y se han producido acciones tales como quemas generalizadas, desecaciones, que han producido la muerte de 2.000 o 3.000 peces incluso, y cuestiones importantísimas.

Y ante todo ello, ante todas estas agresiones generalizadas al parque, usted, señor Zaplana, no ha hecho ni una sola

manifestación. Ni una sola. Ahora, sí que se han producido otras manifestaciones, afortunadamente. El señor conseller de Medio Ambiente en la actualidad, que ha presentado la correspondiente denuncia ante el juzgado —y que nosotros avalamos y apoyamos esa actitud valiente—, asombrosamente dijo en su día: “Espero que el Partido Popular —ustedes, señor Zaplana— apoye lo que está haciendo la Conselleria de Medio Ambiente”. La misma frase que dijo don Fermín Artagoitia, secretario general de Unión Valenciana: “Esperamos un planteamiento claro del Partido Popular con respecto al marjal”. La respuesta no se hizo esperar, el portavoz le dice al señor Artagoitia: “Mire usted, eso no entra en el nuevo pacto del pollo y, por lo tanto, olvídense de ello”. Pero usted, señor Zaplana, no sabe, no contesta, y usted, cuando le preguntan, mira hacia otro lado.

Y ante todas estas agresiones que ha sufrido el parque y dada la pasividad de su gobierno, puede darse a entender que el Partido Popular puede ser cómplice de tantos desmanes en el marjal. Por lo tanto, a nosotros lo que nos interesa es saber si su gobierno, señor Zaplana, si usted, señor Zaplana, avala la política del actual conseller de Medio Ambiente, si usted está dispuesto a atender las justas reivindicaciones por parte de los agricultores y si usted, señor Zaplana, y su gobierno están dispuestos a poner fin y a poner coto a estos desmanes y a que no les sean indiferentes las agresiones a un parque natural patrimonio de todos los valencianos.

Por eso le realizamos la siguiente pregunta: ¿qué medidas piensa realizar el Consell o piensa poner en marcha el Consell para recuperar la autoridad en el parque y para procurar la conservación y la regeneración de este parque natural?

Nada más y muchas gracias.

El senyor president:

Moltes gracies, senyor Moreno.
Senyor president del Consell.

El senyor president del Consell:

Señor presidente.
Señorías.

Señor Moreno, nuevamente se equivoca su señoría al plantearlo en términos de partidos y de gobierno y entremezclar ambos conceptos. Mire usted, yo estoy seguro de que a usted le hubiera gustado otra fórmula, pero yo soy el presidente del gobierno valenciano, el presidente del Consell y, por tanto, ya que me hace responsable de los, a su juicio, errores que puede cometer este gobierno, hágame responsable de todo, de las decisiones acertadas y de las equivocadas. Y, por tanto, no creo que en ningún caso tenga que estar yo ni en esta tribuna ni públicamente revalidando las actuaciones de ninguno de los miembros de mi gobierno, porque lógicamente las asumo absolutamente todas, y el Consell es un órgano colectivo que nos obliga a todos. Eso su señoría lo debería de saber y no plantearlo a estas alturas en esta tribuna.

Pero me sorprende su intervención. Y me sorprende porque algunas veces se inventan represiones que no existen en aras de desgastar el gobierno —y algún ejemplo hemos tenido ya aquí en esta legislatura—, y en otros casos, como este, instan permanentemente a una actitud por parte del gobierno alejada del diálogo y de la comprensión de las posiciones que legítimamente se puedan mantener.

Mire, el gobierno es rigurosísimo en su posición. No le corresponden al gobierno valenciano, al Consell, las competencias de orden público ni las judiciales, como su señoría bien sabe, pero las que le corresponde las ejerce con ri-

gor. Y lo que hacemos es lo que podemos hacer: personarnos en las actuaciones penales e iniciar los expedientes que hay que iniciar lógicamente y tramitarlos adecuadamente para que no se puedan permitir actuaciones al margen de la ley y al margen de las decisiones del Consell.

Pero dicho eso, dicho eso, y dando por elemental y evidente el rigor con el que el gobierno está actuando en esta materia, no es menos cierto que siempre, en este caso y en todos, queremos estar abiertos al diálogo, al diálogo con las instituciones locales, al diálogo con los ayuntamientos y al diálogo lógicamente en este caso con los agricultores que pueden verse afectados. ¿Cómo podemos estar abiertos al diálogo? Pues en este momento en el que nos encontramos estudiando las alegaciones presentadas al plan de ordenación de los recursos naturales del parque, que yo creo que es un buen momento para poder conciliar posiciones. Y esa es la actitud del gobierno, señor Moreno.

Frente a eso, nos encontramos con una crispación muchas veces producto u origen, u originada por parte de los ciudadanos, de los agricultores o de los representantes de los ciudadanos en el municipio de Pego, y en otras ocasiones forzada por el debate político que intenta trasladar una crispación mayor de la que actualmente existe en la zona en aras de desgastar al gobierno. ¡Pues no van a conseguir ese objetivo! Firmeza, toda; y diálogo, todo.

El señor president:

Moltes gracies, senyor president.
Senyor Moreno.

El señor Moreno Carrasco:

Gracias, señor presidente.

Señor Zaplana, mire, no intente usted trasladar las responsabilidades a los demás y no intente, cuando le interesa, eludir sus responsabilidades. Es verdad que usted comparece aquí, y ya me lo ha dicho otras veces, como presidente del gobierno, para inmediatamente en otras comparecencias hablarme desde el punto de vista del Partido Popular y sacarme todo el programa del Partido Popular y lo bien que lo ha hecho el Partido Popular. Por lo tanto, usted no intente hacer eso, y el *Diario de Sesiones* está lleno de citas de esas por su parte.

Hay una cosa clara, y es que existe una crispación añadida o nueva desde las elecciones del 95 en ese parque natural. Y esa crispación se produce con una coalición de gobierno, y esa coalición de gobierno está fomentando esa crispación en contra del parque natural. Y ahí tiene mucho que ver el Partido Popular que usted dirige, que está fomentando y apoyando esa crispación. Y, por lo tanto, mientras tanto aquí en dos años no se ha hecho prácticamente nada, solamente se ha dejado ver y se ha dejado pasar. Y ahora que llega el momento que un conseller actúa y cumple con sus obligaciones, porque sí que puede...

El señor president:

Senyor Moreno.

El señor Moreno Carrasco:

...tomar determinadas iniciativas, resulta que él declara que se encuentra solo y que su partido dice que ustedes no le apoyan. No nos eche a nosotros la culpa. Usted defínase como gobierno, defínase como presidente...

El señor president:

Senyor...

El señor Moreno Carrasco:

...y diga cuál es su actitud con respecto al parque.

El señor president:

Gracies, senyor Moreno.
Senyor president.

El señor president del Consell:

Señor presidente.

Señor Moreno, señorías, por lo menos las preguntas van siendo más fáciles cada vez. Mire usted, asumo todas y cada una de las decisiones, como no puede ser de otra forma y es evidente, de todos los miembros de mi gobierno. Me pareció obvio y elemental el tener que manifestar eso a estas alturas; pero si su señoría quiere, yo lo reiteraré cuantas veces haga falta.

Pero le voy a decir algo más. Me acusa de eludir mi responsabilidad. Mire, yo no quiero que me fuerce su señoría permanentemente al debate del pasado, pero no le puedo asumir esa manifestación. Es decir, el problema del marjal tiene su origen en que cuando a mediados de los 80 se aceptaron las competencias del Iryda, se siguió con una política, que ya se había iniciado anteriormente, de reparcelación y de incentivos económicos importantes y de inversiones multimillonarias en la zona que generó expectativas en los agricultores. Esa fue la política del gobierno valenciano de entonces. Y de pronto se corta esa política —a mí me parece que de forma acertada, debo decirlo—, pero hay que dar salidas a través del diálogo a un sector de la población que lógicamente tiene unas expectativas económicas, sociales, importantísimas en el desarrollo de esa zona. Y, por tanto, eso debe hacerse a través del diálogo y a través de la comprensión, aunque muchas veces no compartamos las actitudes. Y esa es la obligación de cualquier gobierno.

Y usted podrá decir lo que quiera, pero no acusar al gobierno que yo presido de falta de interés por la defensa del medio ambiente, porque estamos resolviendo, igual que en el marjal Pego-Oliva, el problema del Peñón de Ifach de Calpe. ¿De quién es la culpa? ¿Le recuerdo lo del Tossal de Benidorm también? ¿Quién ha hecho más daño ecológico en la comunidad, probablemente porque han estado más años al frente en la responsabilidad de gobierno? ¡Hombre!, no meta los dedos —perdóneme la expresión—, encima, señor Moreno, porque me obliga a tener que hacer referencias de ese tipo.

En cualquier caso, sepa su señoría, y esté tranquilo, que el gobierno va a ser inflexible en la defensa de la legalidad y de sus posiciones, pero a la vez va a fomentar todas las vías de diálogo y de acuerdo posible con los ciudadanos de Pego; y con su ayuntamiento, que legítimamente los representa a todos.

Muchas gracias.

El señor president:

Moltes gracies, senyor Zaplana.

Abans de donar la paraula als síndics que han d'intervindre, simplement recordar que reglamentariament el temps de l'intervenció està estrictament taxat en cinc minuts. Per favor, tant els que formulen les preguntes com els que les contesten, que procuren ajustar-se ad eixe temps. Moltíssimes gracies.

En representació del Grup d'Esquerra Unida-Els Verds, te la paraula el seu síndic, el senyor Taberner.